

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.

En la isla, un mes, adelantado 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.

NUMEROS SUeltOS 10 CENTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas

En la primera plana y gacetas, línea 0'20
En cuarta plana, id. 0'12
Comunicados, id. 0'25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, viernes, 22 de Agosto de 1884.

N.º 947.

SECCION POLITICA

La inferioridad del poder civil

Deberíamos hacer punto final en la cuestion de cementerios. ¡Tanto contrista nuestro ánimo su lastimoso desenlace!

La Vicaría eclesiástica conservará en el nuevo cementerio del Este los llamados derechos de rompimiento de sepultura y demas gabelas que percibe en los cementerios, que serán cerrados.

Siendo el nuevo cementerio del Este propiedad de del Ayuntamiento de Madrid, la autoridad eclesiástica lo administrará directamente.

Con estas condiciones, el respetabilísimo señor arzobispo de Toledo acordará la bendicion del nuevo cementerio; y con las mismas mandará bendecir cuantos cementerios se construyan.

Sobre estas bases, ya acordadas, será completa y perfecta la inteligencia entre el ministro de la Gobernacion, el cardenal, el nuncio, las sacramentales, la Union católica, el ministro de Fomento, la situacion conservadora y todos los santos y santas de la corte celestial. Los deudos de los muertos continuarán siendo los únicos protestantes.

Si en los asuntos públicos buscáramos las personas más que las cosas, apostrofaríamos al ministro de la Gobernacion. Pero no es así. Si le han guiado buenas intenciones y le han animado excelentes propósitos; si al chocar contra la autoridad eclesiástica se ha quebrado como frágil vidrio ¿qué adelantáramos echándole en rostro su debilidad? ¿Le comunicáramos por eso nuestra energía para luchar contra todos los abusos, y nuestro entusiasmo para aceptar cualquier sacrificio en bien del pueblo?

Prescindamos, pues, en este caso, como siempre que es posible, de las personas; y vayamos al fondo de las cosas.

Ese fondo es que en España el poder civil se encuentra en lastimoso inferioridad respecto al religioso.

Esta cuestion de los cementerios renueva todas las heridas anteriores. Hay en perspectiva grandes reformas, grandes progresos que el país reclama, que la opinion exige; pero se tropieza en ellos con los intereses de la Iglesia que resultarán lastimados; con la oposicion del poder religioso, que quiere mantener sus definiciones, y las reformas se aplazan, y los progresos no se realizan.

El miedo que ahora ha demostrado el ministro de la Gobernacion á ponerse enfrente de la potestad eclesiástica en la apertura del nuevo cementerio del Este, no es diferente del que han sentido los ministros de Gracia y Justicia del partido fusionista y de la izquierda liberal para restablecer la ley de matrimonio civil.

La asociacion religiosa es potentísima en nuestro país. Goza amplia libertad para su propaganda. Recibe del Estado mismo grandes auxilios para ensanchar el círculo de su influencia. En el terreno religioso dispone del púlpito y del confesionario; en el terreno político tiene ministros

que llama suyos porque atienden, sobre todo, á procurar los provechos morales y materiales de la comunión. Se ve y se toca el desarrollo que de día en día adquiere dentro de la familia la influencia teocrática, la cual se hace visible y palpable, entre otras señales, por las donaciones de bienes que se realizan, buscando rodeos á las leyes, que prohíben las adquisiciones por el confesor en última enfermedad y por su iglesia. La asociacion religiosa compone un ejército que tiene soldados para batallar día por día, hora por hora, así en la cabeza del Estado como en la más pobre aldea: que así se introduce con sus altos prelados en el círculo más íntimo de los reyes del mundo como se impone con sus más ínfimos delegados á los últimos representantes de la potestad civil.

¿Quién se resuelve á luchar con un poder tan fuerte?

Se necesita otro poder que no tema el daño que seguramente es capaz de causarle, si emplea sus medios para ello; un poder, que encerrándose dentro del derecho, luche contra la resistencia, responda á la amenaza con la amenaza, y espere valerosamente hasta una guerra de religion.

Para esto la potestad civil necesita ser fuerte, muy fuerte, y claro es que si por desgracia suya se halla establecida de modo que para existir necesite apoyarse en la potestad religiosa, mal ha de acometer reforma alguna que la lastime.

Antes por el contrario procurará no herirla, evitará todo género de complicaciones con ella, conservará la buena armonía, aunque sea aceptando la posicion de potencia inferior.

Estas luchas se hallan reservadas para las ocasiones en que el poder civil se halla representado por quien no teme á la potestad religiosa, ni quiere deberle nada.

Cuando vuelva á presentarse una ocasion semejante, será preciso aprovecharla para dar, si es posible, la última batalla contra los que hacen de la religion más pura y desinteresada una bandera de conquista y despojo.

(El Liberal).

De El Liberal:

De «El Correo», sobre el asunto pendiente:

«...Si hemos de seguir como estábamos, en punto á los derechos enormes que cobra la Iglesia por su intervencion en los entierros, la real orden estaba de más, porque hubiera sido mejor resolver el expediente que existe sobre este mismo asunto en Gracia y Justicia.

Pero todavía queda un cabo suelto, cual es el de que el Ayuntamiento, propietario del terreno del cementerio del Este, que es el que se va á bendecir, se niegue á hacer de él donacion á la Iglesia.»

Como puede y debe negarse.

No ya por ser propietario del terreno y obras de dicha necrópolis; pero también por las facultades que atribuyen á los ayuntamientos los artículos 72 y 137 de la ley municipal, en cuanto se refieren á lo que es de la exclusiva direccion y competencia de los mismos y á lo que puede ser ma-

teria de establecimiento de arbitrios.

El derecho de propiedad y los textos legales están de parte del pueblo de Madrid...

¿Podrá más que la ley y la justicia el báculo arzobispal del cardenal Moreno?

Ya lo sabe el pueblo de Madrid.

La Iglesia pretende apoderarse de la nueva Necrópolis, cuyos terrenos y edificios son propiedad del municipio.

Si el Sr. Romero Robledo, logrado ya su objeto de mortificar por un instante al Sr. Pidal accede á las descomedidas y codiciosas exigencias del clero, ¿será posible que el Ayuntamiento de Madrid desampare sus derechos y tire por la ventana los intereses de medio millon de habitantes?

No lo creemos.

De otra suerte, debían los concejales ceder, no á medias sino por entero, dejando sus puestos á los curas párrocos y ecónomos de esta villa.

Que administre de una vez nuestros intereses la Iglesia, que ocupen las Casas Consistoriales presbiteros y diáconos; que reemplacen á la guardia municipal robustos sacristanes; que rieguen y barran las calles vivarachos monaguillos, y que se imponga á todo vecino la obligacion de ayudar á misa una vez cada quince dias por lo ménos....

Si el cardenal Juan Ignacio no lo pide, será por pura cortedad.

Por lo que toca al Sr. Romero Robledo, su mansedumbre y sumision merecen premiarse.

¿Cómo?

El Señor nos libre de señalar para ese fin un solo céntimo de los muchos miles de duros que van á entrar anualmente en la Vicaría.

Ese es dinero sagrado.

Para el ministro de la Gobernacion bastará que todos los sacristanes de todas las parroquias, conventos, capillas y oratorios de la villa y corte, le hagan un donativo de escurridoras de las vinajeras.

Nosotros ni quitamos ni ponemos rey.

Y, por lo tanto, no tenemos para qué dar noticias, buenas ni malas, acerca de la salud de los monarcas europeos.

Recordamos, además, que «El Progreso» ha sido sentenciado por un artículo titulado, ¿Qué tiene S. M.?

Y decimos lo que el orate de Sevilla:

—¡Guarda, que es podenco!

Pero, si nosotros no, los diarios conservadores pueden hablar de estos asuntos, y á ellos tenemos que recurrir.

He aquí lo que en uno de dichos colegas encontramos:

«Los periódicos radicales franceses insisten en presentar como gravemente enfermo al rey de España, y alguno de ellos lleva su buen gusto hasta el extremo de discurrir sobre las consecuencias que su pérdida podría ocasionar.

Esta política de mala fe, que ha reemplazado á la de ignorancia que caracterizó algun tiempo á la prensa francesa, solo merece el desprecio de las personas honradas.»

Conste, pues, que las personas honradas deben despreciar á «Le Monde», corifeo de la prensa conservadora y monárquica de Francia.

Porque es de advertir—¡oh empecatados colegas canovistas!—que no son los periódicos radicales, sino el diario susodicho, quien más vuelo y pábulo da á las consabidas noticias.

«Le Monde», que es en París lo que en Madrid «La Union», ha publicado un artículo, titulado *Los reyes enfermos*, del cual nos guardaremos muy bien de copiar una sola línea.

«El Siglo Futuro» ha traducido algunas de ellas, reemplazando otras con puntos suspensivos.

¡Puntos suspensivos!

He ahí los que le ponen á cualquiera las autoridades reaccionarias.

SECCION DE NOTICIAS

Extranjero

De El Liberal:

Los franceses en China

La toma de Kelung, puerto de la isla Formosa, por los franceses se ha efectuado sin resistencia alguna por parte de los chinos.

Numerosos juncos han sido capturados y se han embargado dos vapores, cuyos papeles de á bordo no estaban muy en regla y pertenecen á ricos comerciantes de la costa. No hubo ni aun simulacro de resistencia por parte de los 4.000 hombres enviados hacia pocos dias de Sangay.

Las autoridades de la ciudad y una gran parte de la poblacion huyeron al sonar el cañonazo disparado por el barco almirante, anunciando la partida de las compañías de desembarco que iban á tomar posesion de la ciudad.

El vicecónsul inglés protestó, pero el almirante Lespés tuvo cuidado de anunciar que los vecinos pacíficos no tenían nada que temer y que las propiedades quedaban garantidas. La ciudad quedó tranquila, pero casi desierta.

El proyecto del almirante francés era sorprender á la ciudad dormida y ocupar al amanecer, además de los puntos estratégicos, los caminos que salen al campo; pero tuvo que concretarse á tomar posesion del casco y de las minas próximas, y no pudo evitar, á pesar de sus precauciones, el exodo de la poblacion, que huyó atemorizada.

La toma de Kelung ofrece grandes ventajas á los franceses. Domina en cierto modo el brazo de mar que separa la isla Formosa del continente. Los buques que suben al Norte de los mares de China, hacen muchas escalas para abastecerse de carbon en las minas situadas en los alrededores próximos á la ciudad.

Mientras el almirante Lespés ejecutaba esta operacion, Mr. Patrenotre notificaba al gobierno de Pekín que su gobierno, movido por el sentimiento de justicia en que ha inspirado siempre sus actos, reducía su exigencia de indemnización, fijada en un principio en 250 millones de francos, y rebajados luego á 200, á la cifra mínima de 80 millones, pagaderos á razon de ocho millones por año; pero hasta tanto que se reconociese esta suma y se aceptase el pago, conservaría á Kelung. A la vez se

concedía al gobierno chino un nuevo plazo de ocho días para hacer conocer su respuesta á esta notificación.

Este plazo espiró el miércoles. Si ha pasado sin acceder China á las pretensiones de Francia, esta obtendrá como le parezca el complemento de las satisfacciones que ha pedido. La espiración de dicho plazo sin aceptar las condiciones de Francia, sería el vencimiento para la ocupación de Fu-Tchu.

Entretanto Francia no se descuida, y el ministro de Marina toma precauciones para reforzar la escuadra en los mares de la China. El «Rigault de Genouill», el «Vielly» y el «La Peyrouse», van á partir, habiéndolo hecho ya el primero para Shanghai.

En estas cuestiones que tienen que resolverse en el mar, hay que contar siempre con un factor muy importante: Inglaterra. El «Djemnah», que quería pasar el canal de Suez para unirse á la escuadra, se ha visto detenido. Un caso de cólera que tuvo á bordo, dió razon á la autoridad sanitaria, presidida por un inglés, mister Merville, que ha ordenado al «Djemnah» que vaya á Alejandria á hacer cuarentena. Este celo de los ingleses por las prescripciones sanitarias, es bastante extraño.

Si surgen acontecimientos, los barcos franceses quedarán inmovilizados en Alejandria, cuando se ha visto por meses y meses cruzar el canal de Suez á cuantos procedentes de la India han querido pasar, aunque llevando á su bordo guardias sanitarios para impedir toda comunicación con tierra. Los guardias sanitarios estaban instalados en las dos entradas del canal, y los dos buques contaminados pasaban libremente con tal que no comunicasen. Ahora se trata de un buque de guerra francés que va á la China, y son pocos todos los escrúpulos sanitarios por parte de los ingleses. Es decir, que Inglaterra abre ó cierra el canal cuando le conviene, y nada más.

El día 9 se botó en Castellamare un nuevo acorazado italiano de 10,000 toneladas: el «Roger de Lauria».

El ministro de Marina y el de Comercio asistieron á la ceremonia. La concurrencia al acto fué muy numerosa. Entre ella estaba el embajador de Alemania, el encargado de Negocios de Francia, un almirante ruso, el prefecto y alcalde de Nápoles, etc. El obispo de Castellamare bendijo al nuevo acorazado.

Siguiendo una antigua costumbre, la hija del almirante Acción bautizó el buque rompiendo en sus costados una botella de vino espumoso italiano.

Durante la operación, los buques anclados en la rada hicieron salvas de artillería.

MAHON

A continuacion publicamos las noticias que sobre la epidemia reinante nos ha facilitado la Delegación.

Madrid 22, 02-30 m.
Mahon 22, 08-52 m.

Dr. General Sanidad Gobernadores y Delegado Mahon.

La salud pública excelente en toda España.

Segun partes recibidos de Francia la situación mejora en Marsella y Tolon y no se agrava.

En la primera de dichas poblaciones han ocurrido en las últimas 24 horas 8 defunciones cólera; en Tolon 5; en Aix 1; en Saint Thomás 1; en Mezel 1; en Arlés 1; en Avignon 1; otras 8 en varios pueblos inmediatos á Marsella; en Cette 3 en las 24 horas;

en Saint Pons 1; en Villedieu 2; en Vogue 2; en Nimes 2; en Villabregues 3; en Beneyro 1; en Lovés 2; en Gigeu 2; en Merven 1.

El número de defunciones de cólera ocurridas en 24 horas en el distrito consular de Perpignan es el siguiente:

En Perpignan 5; en S. Feliu d'Avail 3; en Camelas 1; en Clairá 1; en Eillas 1; en Ville-Neuve de la Bahot 1; en Elde 1; en Beziers 1; en Castelmar 1; en Arlés 1; en Carcassonne 6; en el manicomio Leimonte 2.

Las noticias recibidas situación salud pública Italia muy contradictorias y nuestro cónsul en Nápoles telegrafía que en la provincia de Campo Basso existe el cólera desde el 26 de Julio, y que ayer hubo 10 atacados.

En Calahria reina grande alarma, no obstante el poco incremento de la epidemia en Coseuza.

El cónsul en Génova participa hoy haber ocurrido un caso en Cairo Montotte; y 6 defunciones en Bergamo, Cuneo y Massa.

El cónsul de España en Londres telegrafía no haber sido morbo asiático el caso de cólera ocurrido en Birmingham.

La nueva disposicion del Gobernador de la provincia de que las vendedoras de verduras desalojen las arcadas Norte y Oeste del ex claustro del Cármen, ha dado ocasion al «flautin» para salir en defensa del antiguo mercado. Lamentase de que aquella disposicion cause á las vendedoras el grave perjuicio de estar espuestas, ellas y sus mercancías, al sol abrasador de la presente estacion y á la rigurosa intemperie del invierno, pero no tiene una palabra de censura para la Autoridad que ha dictado semejante orden, á pesar de haber dicho días antes que estaba fundada en el artículo 23 de la Ley provincial y de haber copiado este artículo.

En cambio da á entender que las rencillas locales se han sobrepuesto al interés público y han impedido que se pensara seriamente en reconstruir un nuevo mercado que satisfaga las aspiraciones del mayor número de vecinos y respete en lo posible legítimos intereses privados, ó habilitar provisionalmente uno ó más locales que por su situación y demás condiciones apetecibles puedan llenar lo mejor posible la falta de un mercado de nueva planta.

De estas palabras se deduce claramente que para el «flautin» el nuevo mercado debe forzosamente construirse en la antigua plaza de la Verdura, porque si bien por una parte dice que las rencillas locales se han sobrepuesto al interés público (cosa que no demuestra y que le sería difícil demostrar), exige por otra que el nuevo mercado respete intereses privados, y como no hay más intereses privados adquiridos que los de los vecinos de la antigua plaza de la Verdura, es claro y evidente que para el «flautin» el nuevo mercado debe levantarse precisamente en dicha plaza. Y tambien se deduce de su escrito que esos intereses privados deben sobreponerse al interés público que antes invoca-

ba si esto no se halla de acuerdo con aquellos.

Cierto es que no se atreve á declararse clara y francamente adversario al mercado del Cármen, y partidario de la reconstrucción del mercado en la antigua plaza de la Verdura. A fuerza de tratar con jesuitas se le han pegado las formas embozadas y serpentinas de estos, y es inútil que le pidamos franqueza y claridad en sus opiniones.

Es ya crónica en el «flautin» la manía de clamar contra los perros y contra los muchachos callejeros, para tener el gusto de censurar al Alcalde porque las ordenanzas municipales no se cumplen. Y sin embargo en todo tiempo lo mismo que en el día han cometido abusos los muchachos callejeros y han causado perjuicios los perros, cuyo excesivo número no se ha podido disminuir sin acudir al repugnante sistema de las bolas de estircina.

Pues bien,—admírense nuestros lectores!—ayer se queja del inusitado celo de los dependientes del Municipio en hacer cumplir las ordenanzas. Y es que el abuso que cometían algunas vendedoras ocupando cuatro y cinco palmos de la calle para exponer sus frutas y verduras era al parecer de su agrado, mientras que los abusos de los muchachos y de los perros le molestan. O mejor dicho, como las vendedoras de frutas y verduras, cuyos abusos han corregido los dependientes del Municipio, son precisamente las establecidas en las inmediaciones de la antigua plaza de la Verdura, el «flautin» quiere y sostiene que para ellas las ordenanzas han de ser letra muerta: si esas mismas vendedoras hubiesen estado instaladas en otros puntos de la poblacion hubiera querido que las ordenanzas fuesen letra viva.

A eso le llama el «flautin» defender el interés público.

Toca ya en lo escandaloso el abuso que están cometiendo los panaderos de esta ciudad, quienes sostienen el precio del pan en esta época en que tan bajo es el del trigo, lo mismo que cuando este grano se espendía á 23 pesetas la cuartera.

Es hora por lo tanto de que el Ayuntamiento se ocupe seriamente de este asunto que tanto afecta á las clases pobres, hoy abatidas por la paralización del trabajo. Si los panaderos no se avienen á espendir el pan á un precio razonable, debe el Ayuntamiento desde luego hacerlo elaborar por su cuenta, con lo que resultará á un precio más ventajoso para el público.

Confiamos en que se mirará este asunto con la importancia que merece.

Por ley de 14 de este mes se considera adicional al artículo 16 de la de 7 de Mayo de 1880 como de interés general de 2.º orden el puerto de Andraitx (Mallorca.)

Por ley de 14 de este mes se incluye en el plan general de carreteras del Estado la de 3.º orden que, partiendo de Palma de Mallorca y pasando por los pueblos de Establiments, Esporlas y Bañalbufar, termine en Estellench.

Con «El Liberal» de hoy repartimos á nuestros abonados un prospecto de la Sociedad anónima de seguros sobre la vida, á prima fija, titulada «La Prevision», cuyo representante en esta isla es D. Pascual José Hernandez.

El capitán del vapor «Lulló» salvó al zarpar de Barcelona en su último viage para Palma de Mallorca á los tripulantes de una barca pescadora que quedó quillá al sol á unas dos millas de distancia de la playa, efecto del fuerte viento que reinaba. Dichos tripulantes fueron entregados al patron de otra barca que cruzaba en aquellas aguas, siguiendo el vapor el derrotero emprendido. La embarcación que zozobró fué conducida mas tarde al puerto á remolque de un vaporcito.

En Palma ha llegado el calor á los 34 grados centígrados á la sombra. Pocas veces recuerdan los ancianos de aquella ciudad que haya necho un calor tan excesivo como el que se siente estos días. A juzgar por las noticias que se reciben, casi en toda Europa es irresistible el calor.

A poco más de las 12 ha salido directamente para Argel el vapor «Nuevo Mahones», Conduce á su bordo 22 pasajeros.

De «El Liberal»:
«El gobernador de las Baleares ha dado un bando amenazando con el socorrido el cómodo art. 22 de la ley provincial á todo el que propale noticias infundadas del cólera.

He aquí á los microbios garantidos oficialmente.

—¡Oh gobernador incomparable!

Si todos le imitasen, pronto nos veríamos libres de los aprensivos...

Porque suponemos que las primeras multas se las impondrá el bajá canovide de las Baleares.

Se arma un alboroto en una casa. Llega la autoridad.

—¿Qué ocurre?

—Don Fulano, que se está quejando de dolores de vientre.

—¡Cien pesetas de multa á don Fulano por alarmista!

En cambio, el susodicho gobernador reservará todas sus atenciones y agasajos para el que padezca estreñimiento.»

¡Incomparable! llama nuestro tocayo madrileño al gobernador de las Baleares, y eso que solo conoce el bando sobre propalacion de noticias falsas.

Si conociera los fundamentos en que se ha apoyado para ordenar el tratado del mercado del Cármen le llamaría.....

¿Cómo les parece á Vds. que le llamaría?

Porque nosotros no nos atrevemos á decirlo.

El Banco de España anuncia para el 1.º setiembre la celebracion del 11.º sorteo trimestral para la amortización de la deuda al 4 por 100, á cuyo fin se destinan 21.726.000 pesetas en esta forma: 880.000 á la serie A, 3.142.000 á la serie B, 6.391.500 á la C, 4.525.000 á la D y 6.787.500 á la E. Para cada serie se hará un sorteo.

Mucho más numerosa que de costumbre fué anoche la concurrencia que asistió al paseo de la Esplanada; las piezas del programa fueron desempeñadas con acierto y habilmente dirigidas por la inteligente batuta del Sr. Rodríguez. La fantasía «Un viaje por mar» original de dicho señor arrancó nutridos aplausos al público.

Dice el «flautin» en su número de ayer que en cumplimiento del bando publicado por la Alcaldia las vendedoras han sido desalojadas de las arcadas Norte y Oeste del claustro del Cármen, ocasionándoles graves perjuicios.

Quien lea las palabras del flautin creará que es al Alcalde á quien deben achacarse esos perjuicios, porque no dice una sola palabra de que el bando de nuestra autoridad local fuese dictado en estricto cumplimiento.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA: calle Nueva, núm. 25.

Casino del Consey

La Junta Directiva de este Casino, convoca a todos los señores accionistas para el Domingo próximo a las cinco de la tarde...

El día 27 del corriente a las doce de la mañana saldrá directamente para Barcelona el magnífico vapor español SAN JOSE...

Encontrándose de paso en esta ciudad el representante de la casa editorial BARRIS Y C. de Barcelona, se ofrece a este respetable público...

Para alquilar Lo está la casa calle Arravaleta n.º 2. Informes, Comercio, 1.

EN VENTA. Lo está, en licitación privada, el predio Son Firis, situado en el término de Ciudadela...

El remate de dicha finca tendrá lugar en el espresado despacho, el lunes 25 del corriente Agosto...

SUBASTA El día 26 del actual a las 12 de la mañana, se venderá en licitación privada, siempre que la postura sea del agrado de su dueño...

Pérdida El domingo se extravió por las calles Nueva, Hannover, Buenaire, Recor y San Gerónimo una cadencia de oro...

Gran Gimnasio Higiénico

ORTOPEDICO-RECREATIVO PARA AMBOS SEXOS 37, Hannover, 37

«El Colegio Médico-Farmacéutico de esta ciudad» aprueba y recomienda este Gimnasio a las personas de todas edades...

Se permite visitar el Gimnasio de 7 a 9 de la mañana, de 12 a 1 de la tarde y de 5 a 9 de la noche.

La clase para señoras es de 11 a 12 de la mañana.—El profesor, Eusebio Ferrer.

Advertisement for Singer sewing machines, featuring an image of a woman sewing and the text 'Máquinas SINGER para coser'.

¡¡ Un triunfo más!! Las máquinas «SINGER» para coser han obtenido en la Exposición de Amsterdam la más alta recompensa:

EL DIPLOMA DE HONOR. ¡CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES!

NOTA.—Habiéndose establecido en esta ciudad un dependiente de la casa SINGER, pasará al domicilio de las personas que lo deseen...

Singer, Castillo, 24

En la calle del Comercio número 1 hay para vender tres escritorios y otros muebles y efectos.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa...

Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores...

AGUAS ACÍDULAS DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diploma de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curación de las dispepsias, catarros del estómago, viciales é intestinales, bilis, gastralgia, congestión é inflamación del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos...

PERLAS KOCH. PROBADAS Y LAS BENDICIREIS!

Estómago, nervios, humores

¿Queréis curaros de tan molestas dolencias origen preciso de todas las enfermedades que se padecen? Usad las Perlas-Koch grandioso é infalible preparado en cuya composición se combinan todos los elementos terapéuticos necesarios...

Una recomendacion importante.—Congreso médico de Londres de 1882.—Desde hoy cesamos en aconsejar a nuestros clientes la ida a los Establecimientos Bañerios...

Las Perlas-Koch están aconsejadísimas en todas las enfermedades crónicas y rebeldes.

Las Perlas-Koch es el único depurativo que realmente llena las prescripciones precisas para que su acción obré sobre la sangre, limpiándola de cuantos humores se encuentren en ella...

Las Perlas-Koch obran como depurante arrastrando los humores de la sangre, sin debilitar ni alterar las digestiones...

Precio de la caja 8 reales en toda España

Se remiten prospectos en español a cuantos lo deseen. Depósito principal: GABINETE MEDICO NORTE-AMERICANO, Rambla Cataluña, 104, Barcelona

En venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías de Europa y América.—Si en algun punto no las hubiera, pídense en carta al Depósito de Barcelona con inclusión del valor en sellos ó giro...

FIEBRE AMARILLA

EL FENOL CANFORICO

Eficaz preservativo contra las enfermedades contagiosas. Véndese al precio de Prtas. 1'50 en

LA SALUD

Oficina de Farmacia de JAIME FERRER ALEDO

Castillo, 11. Mahon

Prepáranse también en el citado establecimiento las siguientes especialidades:

Table listing various medicinal products and their prices, such as 'Vino de quina', 'Eseña de zarzaparrilla', 'Polvos dentríficos', etc.

Adm. de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA) Queda abierto en esta Administración, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad...

Ha de constar de dos series de 25.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos ó tres pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.220 premios...

Table showing lottery prizes and amounts in pesetas, including categories like '1 de 80.000', '1 de 40.000', etc.

Mahon 16 Agosto de 1884.—El Administrador, Diego de la Torre.

A LOS QUE DESEEN VERANEAR Buena ocasion

Casas en Villacárlos

PARA VENDER

Dos en la calle de San Pedro números 81 y 83, inmediatas a la Miranda de Calafons, con vistas a la entrada del puerto.

Para informes dirigirse al interesado, V. F. Morillo, Calle Mayor, n.º 36, Villacárlos.



FONDA BALEAR

PASCUAL ALEMANY

Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR

Se sirve a la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la población y por lo tanto contiguo a todos los departamentos oficiales y mercantiles...

Subasta

A voluntad de sus dueños y si a su juicio fuere la postura competente, se venderán en licitación privada la casa número 12 de la calle de la Arravaleta de esta ciudad.

El acto tendrá lugar a las once de la mañana del día 2 de Setiembre próximo, en el despacho del Notario de esta residencia D. José Vinent, Buenaire, 14.

DECLARACIONES para la Contribucion Industrial y de Comercio.—Véndense al precio de cuatro céntimos de escudo ejemplar doble en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES Nueva, 25.